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發揮團結力量 
追求勞動尊嚴，分享合理成果 
邁向環境保護，資源永續共享 

 
訂立可持續環保政策，推動循環再用建材 

 
致：立法會環境事務委員會各委員 
 
就曾蔭權特首 2009-2010 年度施政報告，有關環保政策的內容，香港泥頭車司機協會有以下

的意見： 
 
1. 在環保政策及措施的報告中，以 30 段的篇幅（佔全文的 70%）談及減排二氧化碳及空氣

質素的措施。反映特首及特區政府對減少排放二氧化碳的重視。相信這與全球關注氣候變

化和香港早被外國朋友詬病的空氣污染有關。然而其他環保政策例如保育（土地、水源、

海洋、樹林、農務蓄牧…）、廢物處理（棄置或循環再用）的敘述相對不算多，有些甚至

缺位。本會認為自然生態是空氣土地河海樹林山脈和生物間互相緊扣的關系，其中一部份

缺失，便會造成生態失衡，影響彼此間的生存空間。環保工作需要保護生態的平衡，或將

失衡的復修過來。當我們努力整治二氧化碳排放的問題，除了盡量減少使用燃油煤炭，綠

化環境也很重要，因為樹木是散熱和吸收碳氣的好幫手；山脊和海洋有助製造風的流向和

雲雨，驅走和緩和空氣中的二氧化碳；減少製造廢物和增加廢物循環再用，會減少污染土

地和過分消耗地球資源，保持生態平衡。 
 
本會理解特首今時側重減碳的原因，更希望特區政府的環保視覺是從生態可持續發展出

發，牽頭採取生態平衡的措施，使香港人與地球村的居民可以得到永續福祉。 
 

2. 特首在施政報告稱會繼續把惰性建築廢料運往內地作填海之用，（第 2.37 段）有關的運輸

和工程支出將達 40 億港元。據土木工程拓展署統計，來自全港不同地盤而運到將軍澳及

屯門的填土庫傾倒的建築物料，一年便達到七百九十萬公噸。隨十大基建上馬，未來五年

將有額外七千萬公噸的建築物廢料，估計約需要一萬四千個標準泳池才容納到。現時兩個

在將軍澳及屯門用作傾倒建築物廢料的填土庫，預計未來一年就會飽和。然而惰性建築物

料如磚頭、石屎、瀝青、泥頭是可以循環再用的，香港學者多份研究報告正面肯定了泥石

循環再用的可能，政府部門和私營發展商亦有零星採用環保拆卸和循環再用的建材，但為

何棄置建築物料堆積如山？ 
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香港每年消耗約 1,300 萬公噸的碎石，其中 60%來自本港的石礦場，40%來自國內鄰近地

區。2013 年隨香港石礦場停產，香港的建材將更依賴外地的供應，在耗盡珠海和深圳的

石礦後，勢必需向更偏遠的地區購買。長途運輸不單制造更多二氧化碳的排放；再者，我

們在經濟的付出和對內地資源的消耗是不容忽視的！ 
 
香港三項重大基建包括中環繞道、沙中線土瓜灣段和港珠澳大橋香港口岸需要大量的填海

工程。每個填海工程正好消化積存在填土庫的泥石，為何還聲稱要外求？這些計劃是經過

多個部門和工程師的精心設計的，若以工程緊迫，沒有時間等候泥土沉降，恐怕這是計劃

持份者缺乏充份使用本港拆建物料的意識，在部署項目時就已缺位。今天在時間「緊迫」

的情況下，發展局、土木工程拓展署、路政署和環境局可否從善如流，採取適當補救措施。

例如採用一層拆建的泥石，一層循環砂的填海方法。若向外購買河砂海砂進行填海工程，

會增加運輸燃料消耗、挖掘河/海床時可以造成河川和海洋破壞，相信這是對香港的環保

事業掌摑了一把。 
 
3. 玻璃是由砂制造而成的，即是說廢玻璃樽和器皿是可以還原砂的本質。環境保護署的資料

顯示，2007 年本港送到堆填區棄置的玻璃廢料超過 13 萬公噸，環境局長邱騰華先生在 2007

年 5 月 13 日答覆陳健波立法會議員的書面提問稱「酒店業玻璃樽回收計劃」（11 間酒店

自願性參加）在首半年共回收了約２１０公噸玻璃樽，運往本地的循環再造商壓碎成玻璃

砂用於製造行人路磚，亦即是說回收的廢玻璃只佔總數的 0.32%。根據《資本才俊》（Capital 

CEO）第 59 期報導：「…去年（2008 年）港人消耗超過 2,100 萬瓶葡萄酒，更預計到了 2012
年消耗量會超過 3,300 萬瓶。」這個預測顯示廢玻璃樽的數字將會持續上升，要關心的不

單是玻璃樽佔用堆填區的空間，而是怎樣推行廢玻璃樽的再生再用！玻璃還原為幼砂，是

可以用作填海或補充海灘流失的幼砂；有研究指出玻璃砂是可以混合在瀝青，作鋪路的用

途。 
 
4. 香港泥頭車司機協會作為經常出入填土區和堆填區前線司機的組織，希望物盡其用，不願

見到可以再生再用的建築材料被棄置，浪費大地資源，破壞生態。為此，本會建議： 
I) 政府牽頭，以發展局統籌各政府工程必須經過使用循環再用建築物料的審計； 
II) 訂立政府工程使用循環建築物料的指標； 
III) 訂立填土庫使用量的指標； 
IV) 獎勵公共及私營建築企業使用循環再用的建築物料； 
V) 路政署訂立時間表，研究玻璃砂與瀝青混合鋪路的可行性； 
VI) 發展局統籌，與學術、建築界及專業人士研究和試驗各種建材循環再用的可能和

方法； 
VII) 政府給予循環再用建材工業扶助，優惠廠房租金、技術支援和市場推廣。 
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